HHENS A

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRU A. DEL SOLAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 9 DE ENERO DE 1922

Núm. 679

El Conflicto Anglo-irlandés no tiene visos de terminar Los Aliados piensan atraerse a Rusia a las Conferencias

Razones de la renuncia de Berthelot

PARIS, Havas. - Berthelot, Secretario General de Relaciones Exteriores, pidió al Premier Briand que se le relevara de sus funciones. En la Carta que con tal motivo dirige a Briand, Berthelot recuerda que es ésta la tercera vez que presenta su dimisión, y que durante veinte años ha tenido el honor de servir al país a toda la medida de sus suerzas y de su conciencia, y que ésta nada le dice que pueda reprocharse, pero que los ataques que se le ha hecho objeto desde hace un año a consecuencia de la quiebra del banco de que su hermano era uno de los directores, le hacen temer no contar ante los extranjeros ante quienes tiene que defender diariamente los intereses de Francia, con la autoridad. necesaria para continuar sirviendo bien al Estado, y es esa la razon por la cual considera como un deber de conciencia renunciar sus funciones. Da las gracias.

Noticias de Centro América

SAN SALVADOR.-La Nueva Asamblea Nacional de Guatemala eligió a Marcial Prim representante de aquel país en el Consejo Federal Provisional de Centro América, en reemplazo de Vicente Mar-

MANAGUA.-En todo Nicaragua se está celebrando el centenario de la independencia, que ocurrió en realidad el 15 de Septiembre, pero la fiesta fué aplazada a causa de hallarse el país en estado de

Los aliados y la política rusa

LONDRES. -Lloyd George y Briand decidieron en principio invitar a Tchitcherin y Livinoss a venir a Londres a principios de 1922, según dice "The Times". Se cree que se pedirá a los rusos que contesten con toda claridad ciertas cuestiones muy importantes sobre política de su país. Se menciona el 8 de Febrero como fecha probable del comienzo de tales conversa-

Consecuencias de la dimisión de Berthelot

PARIS.-A consecuencia de la dimisión de Berthelot la Agencia Havas cree poder anunciar que Briand piensa suprimir el puesto de Secretario General del Ministerio de Relaciones Exteriores y que el Director de Asuntos Políticos asumirá las funciones que ha venido desempeñando Berthelot.

Acuerdo Italo-Ruso

PARIS. -Avisan de Roma que el acuerdo comercial Italo-ruso fué firmado en el

Negociaciones entre Ford y el Gobierno

WASHINGTON, 5 .- Las negociaciones eutre el Gobierno y los representantes de Henry Ford para la concesión de nitratos y fuerza hidráulica del Gobierno, en Musele Helas, Alabhama, serán reanudados el 11 de enero.

Las próximas elecciones serán por el voto

WASHINGTON. 5 .- El Senador repuiblicano Morris, de Nebrasca, presentó hoy un proyecto de enmienda a la Contitución para sustituir el sistema de colegio electoral por el voto directo del pueblo en la elec-

Las negociaciones de la Conferencia se re nudan

WASHIGTON, 5 .- A los cinco días de este año se han reanudado las negociaciones de la Conferencia con un impetutal que hallevado algunos de los más dificiles problemas al punto casi de una deci-

Expropiación de tierras poseidas por ex-

tranjeros en México

ción presidencial.

MADRID.-La expropiación de las tierras que poseen los extranjeros residentes en México es el tema de un artículo publicado por Augusto Barcia en «La Libertad.» Después de manifestar admiración por la labor realizada por el Presidente Obregón, a fin de desarrollar a México, a la que llama el señor Barcia, shija favorita de España,» el autor del artículo llama la atención hacia los métodos que se siguen para las expropiaciones y declara que perjudican los derechos de los españoles residentes en.

Apela a las autoridades mexicanas para que consideren y traten a los españoles con los mismos respetos concedidos a los demás extranjeros, quienes, según el escri-tor, son más extranjeros que los español

Renuncia el Secretario de Relaciones Exteriores de la República Francesa

Los Españoles no son tratados debidamente en México

les, la mayor parte de los cuales se sienten verdaderos mexicanos, mientras residen alli, de la misma manera que los mexicanos residentes en España, se sienten

Por 77 votos contra 44 se acordo posponer

Comentando el Cable

Collins, posponer la continuación del debate sobre ei Tratado anglo irlandés hasta el 3 de enero.

Pierce Beasley, activa Sinn Feiner, que se proponía hablar en favor de la ratificación, informó al corresponsal de la Associated Press poco después de la votación, que no podía hacer una predicción acerca del resultado del debate, pero que creía

batió con mayor energía la moción de Collina y propuso que se continuara la sesión y se limitaran los discursos a fin de llegar a un acuerdo esta semana.

ENNIS, Irlanda.-El Ayuntamiento del Condado de Clare, constituyente de Eamonn de Valera, aprobó por 17 votos contra 5 la ratificación del Tratado entre Irlanda y la Gran Bretaña y pidió a Mr. de Valera que hiciera uso de su influencia para el mantenimiento de la unidad naEstación inalámbrica en Argentina

BUENOS AIRES.—Una nueva estación inalámbrica a'emana, muy poderosa, ha sido construida en Monte Grande, en la provincia de Buenos Aires y en el día de ayer se hicieron las pruebas, las cuales dieron un magnifico resultado. Se recibieron mensajes de estaciones situadas a 15 mil kilómetros de distancia.

La estación ha sido instalada en un área de 569 hectáreas. Cuando esté terminada la estación consistirá de seis grandes torres, cada una de las cuales tendrá 210 metros de altura. Se dice que la estación se podrá comunicar con cualquier punto

el globo. El servicio inalámbrico se inautrará a mediados de Febrero del corrienaño para recibir y en Febrero de 1923 rá también en condiciones de trasmitir.

En el Par'amento Irlandés no quieren mas discursos.

DUBLIN.-La posibilidad de que terminen los debates sobre el tratado angloirlandés y se llegue a una decisión, fué indicado por Eamon de Valera, al suspenderse la sesión, en la que recomendó que si las discusiones no terminaban, se celebrará una sesión nocturna para dejar terminado el asunto.

Arthur Griffith, censurando a Mary MacSwiney, por haber hecho demasiado uso de la palabra (su discurso duro dos horas cuarenta minutos), manifestó que en su opinión bastaban quince minutos para que cada uno de los restantes miembros que habían solicitado la palabra, expresasen sus opiniones.

Un diputado manifestó que no se necesitaban más discursos y esto parece haber sido fiel expresión de la impaciencia de muchos miembros, los cuales desean votar sin nuevas demoras.

Por primera vez hubo cierta inclinación

por parte de algunos miembros del Dail Eireann, que apoyan el tratado, a predecir que será definitivamente ratificado.

Temores de choques entre rebeldes y tropas mejicanas

YUMA, ARIZONA.-La escena de los choques entre rebeldes y tropas federales mejicanas en la Baja California tracladóse a la vecindad de la ilnea fronteriza en Arizona. En vista de la inminencia de nuevos encuentros en dichos parajes, se ha enviado un destacamento de quince hombres del regimiento 32 de infantería con dos ametralladoras hacia la línea limítrofe con la vecina república con el objeto de impedir que ninguno de los grupos combatientes atraviese la línea hacia el lado camericano.

El informe que ha causado el envío de las tropas, anunciaba que un contingente rebelde se preparaba a cruzar el río Colorado desde la Baja California, por Andrade, teniendo la ciudad de San Luis como

Informes posteriores procedentes del lado mejicano recibiéronse en la oficina del jefe de policía anunciando que los rebeldes se proponían a realizar un ataque sobre San Luis, mas hasta ahora no se ha recibido noticias de que haya comenzado el com-

Otra Conferencia de Naciones se reunirá en febrero

PARIS.—Se tiene el proyecto de efectuar tan pronto como sea posible una Conferencia de delegados de todos los países interesados, para que juntos estudien la urgencia que hay en aplicar un remedio a los crecientes males financieros.

El Supremo Consejo fijará en Cannes la fecha de la Conferencia Econômica Internacional, que se espera continuará en cierto modo el sistema de trabajo de la conferencia financiera que se celebró en Bruselas el año pasado derivada de la Liga de Naciones, pero tendrá un car/cter oficial.

No se quiere reconocer al Patriarca Mita Zatis

LONDRES .- El Gobierno g cia su intención de no reconoces a Arzo bispo Mita Zatis, que recientemente fue electo Patriarca de la iglesia Ortodoxa en Constantinopla, proponiéndose romper su relaciones con dicho patriarca.

El esclarecimiento del atentado de Wall-

WASHINGTON .- Wolfe Lindenfeld. 12 nia, como un presunto complicado en la explosión de la bomba de Wall St. el 16 de setiembre del año pasado. Lindenfeld fué seguido de cerca en su viaje a Polonia por 2 agentes de la policía secreta que lograron captarse su confianza haciendose pasar como comunistas. Afirmase que Lindenfeld ha confesado el conocimiento que tuvo del complot.

el debate sobre el tratado irlandes. que «la suerte de Irlanda estaba casi en el DUBLIN .- El Dail Eireann por 77 votos fiel de la balanza». cional. Mr. de Valera fué uno de los que comcontra 44 decidió a propuesta de Michael

na mirada sobre la situación económica de Europa

La guerra ha dejado tras sí un cúmulo de calamidades que sólo el tiempo puede ir reparando lentamente.

La situación financiera de Europa presenta un cuadro sombrio donde quiera dirijamos nuestra mirada. Antes de la guerra el estado de las industrias era floreciente, pues todos los pueblos habían entablado la lucha por los mercados mundiales, para lo que desplegaban toda su habilidad, su arte y sagacidad. Las fábricas habían llegado al máximo de su producción; miles de obreros eran ocupados en ellas y la abundancia hacía la vida más fácil y agradable, pero actualmente la situación ha cambiado completamente.

Francia, Austria y Bulgaria están amenazadas de un caos económico a menos que pueda emprenderse un sistema económico bien estudiado y que se pueda hacer práctico venciendo los inmensos obstáculos que hay que vencer.

El estado económico de Francia es hoy sumamente incierto, pues está comprometida a emplear..... 60,000.000,000 de francos para reparaciones, en los lugares destruídos por las batallas, en los próximos tres años y no ha podido elevar sus impuestos de manera que puedan llegar a esta cifra, ni puede esperar el pago de la indemnización que Alemania se obligó por el pacto de Versalles. Además la deuda flotante asciende dos veces más el total de la que tenía, al declararse la guerra, y desde entonces era una de las más fuertes en el mundo.

Francia tiene una manera muy hábil de balancear su presupuesto, busca y precisa cuáles son sus ingresos y una vez que éstos están bien calculados y son fijados, se ocupa de distribuir sus entradas disminuyendo sus gastos en una suma igual a su renta, a esto llama su «presupuesto ordinario». Establece el más completo equilibrio y la manera de hacer frente a sus necesidades queda perfectamente determinada. El Presupuesto es una ley a la que ningún gobierno se atreve a violar y que se cumple con el mayor rigor y exactitud. Trdo lo que excede y no tiene partida determinada en el «presupuesto ordinario» se le llama «gasto extraordinario» y no puede ser tomado en cuenta. Es así, sólo por el respeto que inspira la ley del presupuesto que se conserva el orden en el manejo de los dineros de la Nación y puede hacerse frente a sus necesidades de acuerdo con el Poder Legislativo.

En cuanto a Austria, ésta ha sido tan despedazada, tan dividida en las

Conferencias de Paz, de París q' es muy de temerse que no tenga posibilidades económicas de subsistir. Su población que asciende a 6.500,000 habitantes, no cuenta más que con una estrecha faja de tierra Alpina, de donde extrae sus alimentos y proveese de viveres, pero como esto no le es suficiente, tiene que exportar lo que le falta y por ahora parece dificil que pueda equilibrar su comercio extranjero y exportar lo suficiente de manera que le permita sacar lo necesario para

Tipos de cambio

	New York	424	10
	Londres		
	Paris		
	España		
	Italia	93 '	10
	Suiza	413	10
1	Bélgica	170	10
	Hamburgo 0.58 cts.	oro a	m.
	Amsterdam 37 cts	oro a	m.
	San José, 9 de Enero de	1922.	

Le cayó un ropero

Anoche le cayó un enorme ropero al señor Pedro Castro, quien vive en el barrio de Aranjuez frente a la habitación de don Carlos Iglesias.

Según parece, el señor Castro trató de alcanzar unos objetos que guardaba en la parte alta del mueble pero con tan mala sue te que éste le cayó encima y por poco lo mata. A sus gritos acudieron sus familiares y algunos vecinos quienes le prestaron oportuno auxilio.

vedad, tanto que duró más de tres horas sin volver en si. La Cruz Roja le prestó muy oportunos auxilios.

Un herido

El joven Juan Montoya que trabajaba cargando caña de la finca del Doctor Valverde a la casa de don Ernesto Ortiz, sufrió una herida en un pie con un vidrio. Fué atendido en la

jen vidrios a la acera.

Farmacia del Carmen.

La Liga de las Naciones estudió seriamente este asunto y designó una comisión de algunos de los más hábiles financistas de Europa para que desarrollaran un plan y se hicieran cargo de las necesidades más vitales de Austria durante el invierno. El proyecto comprendía un empréstito de treinta y cinco millones de dólares.

equilibrar su importación.

Esta cantidad no era en realidad muy crecida, pero para- conseguirla, teniendo en cuenta el crédito de Austria, era necesario usar certificados. Es decir, idearon emitir bonos Muelen, pero para esto, era requisito indispensable que las demás naciones que tenían reclamaciones pendientes con Austria, propusieran sus demandas a esta nueva emisión.

Todas las demás naciones de Europa, aceptaron la propuesta y se formó el sindicato que debía hacer el empréstito.

Había sin embargo una dificultad: Austria debia a los Estados Unidos veinticuatro millones de dolares por el trigo que se le había suministrado durante el armisticio; era, pues, necesario subordinar este reclamo a la nueva emisión; los Estados Unidos así lo han hecho y esto servirá de eficaz ayuda al pueblo de Viena que ha venido sufriendo los rigores del hambre.

Italia es otra de las naciones cuyo estado económico se halla también seriamente afectado, pues adeuda una fuerte cantidad de dinero a Estados Unidos y no se encuentra en condición de pagarla; y sin embargo Italia posee un mundo de «carbon blanco», de poder de agua que no ha sido desarrollado aún, pero al mismo tiempo tiene que importar todo el combustible que consume. La mayor calamidad que pesa sobre ella es el desequilibrio en el comercio extranjero: si ella pudiera Los golpes que recibió son de gra- disminuir su pedido de exportar 200 ó 300,000 toneladas de sus productõe, y tiene que comprar todo lo necesario para sus manufacturas, al mismo tiem-Lamentamos lo sucedido al señor po que ahorrar lo que necesita para pagar sus deudas.

La implantación en Bulgaria de máquinas para el cultivo de sus campos, a la manera de los que emplean en Norte América, daría nuevo impulso a su exportación y rehabilitaría la encuentra bejo arresto en Varsovia. Polcondición financiera de ese país.

Tal es a grandes rasgos la situación económica de Europa que preocupa hondamente a los financistas del mundo y cuya solución contemplan como La policía debía prohibir que arro- uno de los más graves problemas del presente y del porvenir.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El gran baile de ayer en el Teatro Nacional

Conforme lo habíamos anunciado, ayer tuvo lugar el gran baile en el Teatro Nacional, preparado por las distinguidas sefioras que integran La Gota de Leche.

Esas estimables damas trabajaron con mucho entusiasmo por llevar a cabo tan hermosa y significativa fiesta, que trae por fin recaudar fondos para la Institución.

EL COMITE

El Comité estaba formado por los jóvenes don Manuel Alvarez, don Guillermo Tristán, don Manuel Velázquez, don Bernabé López, don Rigoberto Pacheco, don Roberto Quirós y don Francisco Calderón. Todos ellos pusieron todo empeño por el buen resultado de la fiesta.

LAS RECIBIDORAS

El Comité tuvo mucho acierto en elegir las recibidoras, todas ellas tan simpáticas como distinguidas. Formaban ese fragante ramillete las ninitas Zulay Acosta, Margarita Alvarez, Isabel Anderson, Margarita Castro, Elsa Zeller, Margarita Goicoechea y María C. García.

LAS INVITACIONES

Como se trataba de recaudar fondos para esa Institución, el Comité dispuso que no hubieran invitaciones de favor.

De este modo las personas que se creyeran con derecho a asistir a la brillante fiestà podían hacerlo. La cuota de entrada valía para señoras y jóvenes @ 2 00 y pira señoritas & 1.00.

Desde temprano fueron puestas a la venta las entradas.

LA ORQUESTA -

La orquesta a cargo del reputado Profesor Béeche estuvo a la altura de su fama. Integraban la orquesta 30 distinguidos profesores. El programa lué de lo más escogido. Se tocaron las piezas siguientes:

1 Un Vals, 2 Fox, 3 Fox, 4 One Step, 5 Fox, 6 Fox, 7 Fox, 8 Vals, 8 Fox, 10 One Step, 11 Fox, 12 Vals, 13 Fox, 14 Fox, 15 Fox, 16 Vals, 17 Vals, 18 Fox, 19 Fox, 20 One Step.-La orquesta sué muy aplaudida.

LA CANTINA

El servicio de cantina estuvo a cargo de varios jóvenes y resultó espléndida. Los precios fueron los corrientes y la concurrencia quedó muy complacida. Hubo abundancia de refrescos, helados y confituras. Merecen nuestro elogio los jóvenes de

LA CONCURRENCIA

La concurrencia fué de lo más distinguido y numerosa. Entre las señoritas concurrentes anotamos las siguientes: Lilia González, Margarita Mezerville, Luz Orfilax, Zulay Acosta, Margarita Alvarez, Isabel Anderson, María C. García, María A. Martin, Eisa Zeller, María Goicoechea, Luz Zeller, Virginia Zeller, Virginia Vargas, Margarita Carranza, Eugenia Mezerville, Doris Bolaños, Ofelia Quirós, Flora Hernánde, Cristina Montealegre, Fiora Ruiz, Carmen Rodriguez, Carmen Alvarado, Margarita y Clemencia Luján Lolita Zeller, María Teresa Fernández, María del Socorro Vargas Facio y otras más que sentimos no recodar.

A LAS 18 HORAS

A las 18 horas terminó la hermosa fiesta que ha dejado gratos recuerdos en todos los concurrentes.

La niñita Margarita Castro y el joven don Manuel Enrique Velásquez no pudieron asistir por tener un familiar muy de-

licado de salud. En la noche continuó la fiesta con mu-

cho entusiasmo y, brillantez.

IRASLADO

Aviso a mi clientela que he trasladado mi Sastrería 300 varas al oeste de la Botica Francesa y 200 al sur de «La Proveedora», donde les atenderé con gusto.

Gregorio Expósito



De Centroamérica

El Dr. Policarpo Bonilla y el pueblo de Honduras.

Tegucigalpa, D F, diciembre de 1921 Sr. Jefe de Estado, don Jorge Meléndez San Salvador

Tengo la honra de trascribirle la circu-

lar que dice: Tegucigalpa D F. 13 de diciembre de 1921

Comité Popular Unionista de. . . S: bran Uds. que un movimiento del ejército de Guatem la ha obligado al Jefe de Estado don Carlos Herrera a renunciar su cargo, en consecuencia de lo cual, la asamblea, convocada al efecto, ha e ecto Designado al General José María Orellàna, quien se ha encargado del Gobierno de aquel Estado. El nuevo Gobierno ha declarado su propósito de man-

tener la Federación; pero no se tiene se-guridad de que pueda cumplirlo o de que pueda hacerlo constitucionalmente. Los Jefes de Estado de Honduras y El Salvador, de acuerdo con el Consejo Federal están buscando la mejor solución para el difícil problema creado por el movimiento de Guatemala, que constituye un verdadero peligro para la vida de nuestra nueva anhelada patria. Por los antecedentes de lealtad a la causa de la unión de los señores López Gutiérrez y Meléndez, debemos confiar en que sabrán defender la vida de la República de Cen-

les nuestra cooperación. Dados estos antecedentes, excito a ustedes para que mantengan los vínculos creados durante las pasadas elecciones, para que procuren ensanchar sus filas, fraternizando hasta con nuestros adversarios de ayer, que sean sinceros unionistas, y para que resuelvan defendet la Patria grande contra quien quiera que trate de destruirla.

tro América; y es nuestro deber prestar-

Mi contingente tiene que ser pobre en esta ocasión, porque no tengo derecho a intervenir en las decisiones de los Poderes Públicos que tienen en sus manos la suerte de Centroamérical pero para corresonder a la conflarea que el pueblo hondureño depositó en mí al elegirme Delegado al Consejo Ejecutivo de la Nación, me he puesto a la orden del Consejo Federal Provisional y de los Jefes de los Estados, declarándoles estar dispuesto a todo sacrificio en el cumplimiento de mi

Vuestro correligionario y amigo,

(f) P. BONILLA

Ha sido mi propósito que los ciudadahos que me favorecieron con sus votos, se mantengan unidos y compactos para defender la Federación en la forma que sea necesario.

Convencido de que en este Estado de poco pueco servir a la causa, si Ud. cree que en ese puedo serle de alguna utilica i en la actual crisis, estoy listo pata ir a poneime a sus ordenes a una in-

Protesto a Ud., como siempre, mi consideración y respeto, su afectísimo amgoi y seguro servidor.

P. BONILLA

El partido Unionesta Centroamericano celebra en este mes su tercera Convención.

Ha circulado en esta ciudad una convocatoria lanzada por el Partido Unionista Centroamericano para verificar la Tercera Convención Nacional del partido, que se reunirá el 23 de enero próximo en la ciudad de Tegucigalpa, capital de la República de Centro América.

Interrogado el secretario del Comité Unionista Centroamericano, señor Siguenza, sobre la importancia de dicha convención, ha hetho a LA PRENSA las siguientes dsclaraciones:

-A juzgar por notas de la secretara del partido y por los comentarios de a prei sa centroamericana, el objeto de a convención será el de unificar las diferentes tendencias creadas por los intereses seccionales en el seno del partido unio-

Tomando en consideración los últimos acontecimientos de Guatemala es muy posible que el unionismo se divida en dos grandes ramas que bien podrían denomi-na.se Partido Unionista Liberal y Partido Unionista Conservador, o bien podrían tomar otros nombres que determinen las diferentes tendencias políticas de las mayorías seleccionales, abandonando las palabras liberalismo y conservatismo que están muy desprestigiadas. La formación de dos partidos orgánicos, necesarios para el equilibrio republicano de una nación se impone y es probable que esto se tome en consideración en la conferencia unionista de Tegucigalpa

El unionismo es la bandera de una aspiración colectiva y el símbolo de un ideal nacionalista y en el seno del partido es posible surjan dos tendencias políticas diferentes, con programas definidos, que tr bajarán dentro del más estricto orden democrático, por consolidar la unión y procurar el progreso y desenvolvimiento político y social de la nueva república.

sido invitadas todas las zonas de Centro América así como los centros unionistas

El Comità unionista Centroam ricano de New York, que goza de amplio prestigio en Centro América y que está considerado co-mo uno de los factores principa es gara realizar la evolución señalada, convocará a una sesión general con el objeto de elegir a los delegados que lo representen en aquella convención. Y se tendrá al corriente a los lectores de I.A PRENSA de las elecciones que se verifiquen y de los proyectos que dichos delegados deberán someter a conosimiento del partido.

La Sociedad al día

VIAJEROS

Para Cartago salió la sefiorita Argentina Salazar.

-Don Rodolfo Piza estuvo ayer en

Curridabat. -Del Atlántico regresó don Max

-Para Cartago salieron don Francisco Muñoz y don Pablo Coronado.

- Don Luis Escalante regresó de Tu-

-Para Heredia salió la señorita Dora Páez. -Ayer salió para Cartago la distin-

guida dama doña Luisa de Anderson y su bella hija Luz Anderson Saborio. - Para Alajuela salieron las señoritas

Amalia Gurdián y Amelia Sáenz. -Don Rudeciado Guardia se en-

cuentra en el Guanacasté. -Mr. J. Thomas salió para Limón.

-Don Victor Quesada estuvo ayer en Cartago. -Para esa misma ciudad partió don

Rafael Iglesias Bonilla. -De Alajuela llegó don Guillermo

Aguilar Machado, -Para la Cañada salió don Fede-

rico Peralta. -Don Eurique Velásquez salió para

el Atlantico. -Don Alfredo Sánchez Morales y

sus nifiitas para San Antonio de Belén. -Para «Mocedades» salió el señor don Francisco Fonseca Von Chamier.

-Próximamente saldiá para los Estados Unidos don Adolfo O-berne. -Doña Clara Cañas v. de Moreno

y su hijo don Alberto Moreno Cañas saldrán para Tegucigalpa. - Para Coronado saldrán las señori-

tas Carmen Lizano y Ana María Cas-

- Ayer estuvo en San Sebastián en via de paseo don Samuel Córdoba.

-De Limón se encuentra en esta ciudad el Dr. don Rubén Umaña y su señora esposa.

-De ese puerto regresó la señora doña Silvanita v. de Umaña.

-Para el Naranjo salió el joven don Roberto Solano.

-A. Capelladas a pasar las vacaciones salió la señorita Hortensia Alva-

Atlántico.

-Para el exterior partió Mr. Thomas y Amoury. En la Estación estuvieron a despedirle muchas personas.

-Don Frank Maduro salió para el exterior.

NUEVO DIRECTOR DEL LICEO

A raiz de la renuncia del Prof. don Justo Facio del cargo de Director del Liceo de Costa Rica, se han hecho la mar de comentarios y se suenan varios nombres de Profesores para el desempeño de esa alta posición.

No falta quien asegure que el Poder Ejecutivo está dispuesto a pedir uno a Alemania.

Entre los liceístas ha sonado muy bien el nombre de don Napoleón Quesada para ocupar ese puesto, por ser e e caballero una persona muy competente para ello.

ENFERMOS

Delicada de salud se encuentre la señorita Leticia Almar.

- En la antigua metrópoli se encuen-

tra gravemente enfermo el Dr. don Max Peralta.

-Continúa siendo muy delicado el estado de salud de la señora doña Isabel Guier de Esquivel.

-Doña Anita v. de Saborio se halla muy enferma.

-Restablecida se encuentra la señorita Marta Esquivel.

-Don Raúl Blanci se encuentra muy enfermo.

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA Botica Oriental

Lo robado en 1921

La Estadis ica de la Dirección Gen ral de Detectives, arroja las cifras Para la convención de Tegucigalpa han siguientes de lo rebado en 1921:

Total de lo robado en alhajas, semovientes, dicero, mercaderías, etc., € 298,971.05.

Total de lo recuperado por mediación de la Oficina de Detectives, £ 203.057.50

Promedio de lo robado, 67 por La labor de la Investigación es dig-

ra de elogio, porque las cifras demiestran de manera concluyente el empe-Ao con que ha trabajado.

El suntuoso baile del sábado en la casa de don Emilio Robert

PREPARATIVOS

Un gran entusiasmo existía en todos los círculos sociales por asistir a la hermosa fiesta social que un grupo de distinguidos jóvenes preparó pera el sábado pasado en la elegante residencia de don Emilio Robert

Los gratos recuerdos que dejo la fiesta del año pasado que organizó en esa casa el «Club de los 13», aún perduran en la memoria de los asistentes.

EL COMITE

El Comité estaba integrado por un grupo de jóvenes de esta capital, quienes trabajaron con entusiasmo por el mejor resultado de esa fiesta. Formaban el Comité les señores don Jorge Béeche Luján, don Héctor Béeche Luján, don Fernando Castro Béeche, don Emilio Robert Luján y don Fernando Soto.

LAS INVITACIONES

Desde el jueves pasado comenzaron a circular las invitaciones que eran puramente personales y se exigieron a la entrada.

El programa elegantemente impreso fue el siguiente:

Desfile: Marcha de Carmen.-Bizet.

1.-Fox. Wang wang blues. 2.-Fox. Yoo Hoo.

3.-Fox. Ain't we hot fun 4. - Vals. Peggy O'Neil.

1ª extra. Fox. Mon hnmme. Fox Wabash blues.

6. - Fox. Tucky home. 7. - Fox. Cho-cho-san.

One steps. In your eyes. 2" extra. Fox. Say it with music.

9. - Fox. Blue Danube blues. 10. - Fox. Las Campanas. 11.-Fox. Humming.

12. - Fox. Chérie. 3ª extra. Fox. Coral sea.

EL DESFILE

Poco después de las 21 horas, se verificó el desfile en el siguiente orden:

Fernando Castro Calzada y Anita Calzada, Ramón Chavarría y Mercedes Pacheco, Felipe Gallegos y María Luisa Gallegos, Luis Gallegos e Isabel Castro, Ernesto Martín e Isabel del Barco, Teodoro Picado e Isabel Aguilar, Rodrigo Soto y Fe Cas-tro, Fernando Toledo y María Charpentier, Guillermo Chavarría y Virginia Zeller, Carlos Coronado y Clemencia Luján, Rubén Pinto y Carmen López, Jorge Orozco Castro y Clemencia Arguello, Rafael Al--Mr. Simeon Cohn salió para el varado y Luz Echeverría, Carlos Aguilar y Adilia París, Julia Berrocal y Lliam Bolandi, Luis Martínez y Chila Díz Granados, Eduardo Pinto y Lidia Lindo, Francisco López y Margarita Brenes, Oscar Rhormoser y Claudia Volio, Rafael Iglesias y Anita Calzada, H. Tursthon y Flo-rina Iglesias, Hernán Pacheco y Josefina Jinesta, Enrrique Laprade y Eida Paynter, Miguel Herrero y Amelia Sáenz, Gon-

zalo Ramírez y María del Barco, José Herero y Cecilia Iglesias, Jorge Beeche y Lelita Zeller, Alfredo Robert y Clemencia Jinesta, Alvaro Sáenz y Sarita Madura, José Luis Trejos y Elvira Viliaio, Ergard Holsth y Catalina Van Patten, Virgilio Castro y Victoria Jinesta, Héctor Beéche y Julita Ortuño, Miguel Macaya y Carmen Pacheco, Miguel A. Gallegos y Flora Ruiz, Victor M. Aguilar y Luz Blanco, Alvaro Esquivel y Margarita Velázquez, Claudio Gutiérrez y Pura Vilialón, Ricardo Steinvort y Margarita Fernánder, Enrique Robert y Dora Robert, Fernando Soto y Flory Ross, Ernesto Alvarado y Cristina Carranza, Jaime Carranza y Flora Robert, Pablo Jiménez y Anita Cas-

Wille Borbón y Dora Arribas, Abraham Sasso y Margarita Domínguez, Mario Bengoechea y Carmen Dominguez, Manuel Mendiola y María Luisa Bengoechea, Roberto Ulloa y María Isabel Gólcher Stanley Maduro y Angela Alvarado, Amadeo Johanning y Mercedes Pacheco, Crisanto Dobles y Teresa Fernández, Víctor M. González y Niní Volio, Oscar Hernández y Noemi Ross, Constance Andrei y Dora Páez, Federico González Solera y Margarita Gallegos, Humberto Castro y Elsa Aubert, Alfredo Blanco y Flora Sáenz, Luis Fernández y María Calderón, Teodorico Quirós y Dayse Veiga, Miguel Angel Ma-driz y Claudia Mora V., Carlos Pacheco y Graciela Johanning; y otras muchas que sentimos no recordar.

Señoras. Entre las damas que concurrie-

ron anotamos las siguientes: Doña Lía de Robert, doña Cerina de Aubert, doña Amelia de Robert, doña Agustina v. de Paynter, doña Ana María Guardia, doña Rosa Diaz Granados, doña Dorila de Arribas, doña Jennie de Iglesias, doña María Enriqueta de Ross, doña Jacinta de Rodríguez, doña Isabel de Fernández, doña Aurelia Pinto de Ross, doña Lucila de Robert, doña Clemencia de Sáenz, doña Paulia G. de Brenes, doña Mercedes de López, doña Clemencia Bonilla v. de Arguello, doña Luisa G. de Sáenz, doña Ester G. de Luján, doña Margarita B. de Calzada, doña Adelia de Calzada, doña Rosita de Bolandi, doña Atila de Paynter, doña Elena de Tinoco, doña Amelia v. de R.bert, doña Caridad B. de Gallegos, doña Adilia de París, y doña Lastenia de Johanning.

PARA TERMINAR

La orquesta bajo la batuta del profesor Nieto estuvo muy lucida. Casi todas las piezas fueron bisadas. El servicio de cantina resultó magnífico.

Cerramos la presente crónica felicitando muy cordialmente a los jóvenes del Comité por el éxito obtenido pues el sarao del sábado ha sidoouna de las fiestas más suntuosas del año.

Tienda de Novedades de MONTEAGUDO & Cía.

Artículos para Señoras, Caballeros y Niños ESQUINA N. O. DEL PARQUE CENTRAL - San José TELEFONO Nº 806 - APARTADO Nº 642





Los Lunes de LA PRENSA



Sidelidad

En otro tiempo, existía en Mantua un gentil hombre llamado Benedicto. Tenía mucho ingenio y una fortuna considerable: dos cosas que rara vez se encuentran juntas.

Acababa de casarse con una joven llamada Beatriz, y según la costumbre del país,- se dirigió a su casa con la mujer en ancas de su cabalgadura.

Era en el atardecer de un espléndido día de verano. Ya el incendio del poniente doraba las faldas de las colinas y el silencio nocturno envolvía los árboles del valle. El caballo de Benedicto iba al pase, y dos lebreles triscaban a su al rrededor.

A la entrada del bosque, los jóvenes desposades vieron aparecer un caballero armado hasta los dientes. Llevaba un casco a la antigua que semejaba un morro de un león irritado, y una armadura milanesa, de oro y plata incrustada en piedras. El desconocido se detuvo:

-Señor, le dijo a Benedicto, tenéis una mujer bella y debéis dármela. De 🍿 lo contrario, me veré obligado a disputársela con la espada.

-Yo no soy un tirano, le replicó Benedicto, y le tengo horror a las violencias, que mi mujer decida a cuál de los dos quiere seguir.

No había terminado de pronunciar estas palabras, cuando Beatriz saltó a tierra, y corrió hacia el desconocido.

-Está bien, dijo Benedicto. Y continuó su camino. Una vez a solas con su raptor, Beatriz se tornó pensativa.

Señor, le dijo, estoy feliz en perteneceros pero tengo un pesar. Quiero muchisimo a esos lebreles blancos que van brincando junto a mi esposo, y si sois tan fuerte alcanzadle y exigirselos. El sin duda os los dará con la misma facilidad que me dió a mí.

El caballero temió que aquello fuera una trampa, y frunció las cejas. Sin embargo puso al galope a su caballo y alcanzó a Benedicto.

Este continuaba al paso mirando cómo el día agonizaba allá en las montañas. El desconocido le explicó por qué le había dado alcance.

- Vuestra prepuesta, repuso Benedicto, no me sorprende; si os parece haremos con los perros lo mismo que hicimos con la mujer. Ellos pertenecerán a aquel a quien quieran seguir.

Y continuó su camino sin agregar una palabra. Pero por más que el caballero silbó y llamó a los lebreles, éstos ni siquiera volvieron la cabeza....

VAN HOFFEL

Prensa"

Agradeciendo la benévola acogida que día a día recibe del público, manifestada por el incremento de suscriptores, lectores y nuevos avisos, aumentará próximamente su formato a seis colum-

La Tierra

Aun para el hombre más desgraciado, para el que ha perdido el amor y la fe, hay siempre una religión indestructible: la de la tierra. Y, ¿quién sabe si esa felicidad que se espera que ha de venir de los cielos a la tierra, no irá más seguramente de la tierra a los cielos? Porque de la tierra no salen sólo minerales ni brotan sólo plantas: salen ideas y brotan sentimientos, que si vosotros supiérais recogerlos como recogéis las cosechas, os enseñarían más que todos los libros de los hombres. Ojalá que esta tierra, que, girando sin cesar, nos va descubriendo las estrellas innumerables del firmamento nos lleve algún día a otros puntos del espacio donde brillen estrellas nuevas y nos iluminen ideas más humanas; pero mientras tanto, así como rezáis, el Padre Nuestro para pedir el pan de cada día, debéis rezar también una nueva oración, la Madre Nuestra, para rogar a la tierra que recompense con los frutos de su seno inagotable el esfuerzo de los que en ella trabajan.

ANGEL GANIVET



Ojos de Ofelia

Levantó lentamente sus pálidos ojos de esmeralda, abstraidos, hacía una hora sobre las páginas del volumen de placer! amor.

Y sus labios armoniosos repitieron la frase musical y profunda:

«La castidad del mal está en mis

ojos límpidos».

Bajo el tenue peinador de seda azulada, su cuerpo felino y divino estremecióse un segundo. Con un ritmo de voluptuosidad alzó los brazos mórbidos esperezándose. Luego fué-hacia el balcón y miró tras los cristales. Caía, plácidamente. la tarde amarilla de septiembre. Algunos carruajes cruzaban la amplia avenida.

Quedóse inmóvil contemplando desde aquel l'indo cuarto del segundo piso del chalet, la serena agonía del crepúsculo que estriaba el cielo de líneas de ópalo y carmesi.

Desde el Templo de Minerva hasta el fin del boulevar, desfilaban los paseantes. Algunas parejas charlaban en voz baja, muy juntos los cuerpos, los rostros casi sobre los rostros, embriagados por la suave melancolía de la hora fugaz.

Ofelia miraba ávidamente el ir y venir de la multitud. Sentíase nerviosa, poseida de una extraña tristeza y de un vago deseo... Bajo el balcón vió detenerse a dos jóvenes del arrabal, que eran novios. Casi envueltos en la sombra se abrazaron en silencio. Ofelia retiróse muy pálida, con los ojos húmedos...

¿Qué le pasaba ahora? ¿Estaría a punto de enamerarse? ¿Ella, que odia- . ba los amores, que había permanecido indiferente y marmórea ante la pasión de cuatro o cinco adoradores tenaces, iba, al fin, a ser vencida, sid lucha y sin pretesta?

Irguióse rápidamente, como si hubiese recibido una picadura en el corazon.

-¡No! ¡Jamás! Ella no se entregaría al goce bru-

tal de ningún hombre. ¡No aumentaría el número de las máquinas de

Abrió la carta, cuya letra le era conocida. «Ofelia mía:

Perdóname que te llame así, y no sonrías piadosamente ante esas dos palabras de ilusión. ¡Mía! Cálido sueno impos ble que amarga mis horas y ha enlutado mi pensamiento... Sin embargo, yo te grito aún con la voz de mi profunda pena: ¡Sálvame! ¡No me dejes morir!

Cuando no estoy a tu lado, el mundo me parece vacío. Pero cuando estoy cerca de tí sólo pienso en la muerte, pues tus verdes pupilas tienen la frialdad de los mármoles fúnebres.

Tus ojos, Ofelia... ¡qué luminosos y terribles son tus ojos..., tus ojos verdes y fatales! ¡Cómo adoro tus ojos de esmeraldake

Por la vez última llamo a tu corazón para decirte: - No me impele hacia tí ningún oculto deseo de la sangre, a pesar de la gracia imponderable de tu cuerpo. Sólo me atraen, sólo me dominan, sólo me obsesionan tus ojos frios y crueles y de una belleza sobrenatural. Que goce yo de su mirar de amor durante un minuto...!

Es lo único que pide a tu espíritu orgulloso, el alma de HAMLET

III

- Pobre Hamlet! - exclamo la joven. ¡Pobre principe miol Dejaría de llamarme Ofelia si no accediera a su infantil anhelo. Escribe tan lindos versos y usa un pseudónimo tan sugestivo! El no ve en mi un bello animal de placer sino un alma, un pensamiento, un enigmático espíritu con los ojos verdes. Soy para él una ilusión, una flor, un fantama.

Y le escribió:

«Querido Hamlet: Habéis leido «El señor de Phocas»

del suntuoso Jean Lorrain? Pienso que si, después de recibir vuestra carta encantadora, que tiene el matiz de los ojos diabólicos que perseguieron pertinazmente al duque Juan de Freneuse.

En verdad que vuestra súplica es sentimental y muy triste ... y me conmueve. Pero querido amigo, jes verdad éso de que sólo amáis en mí la expresión de las pubilas? - OFELIA.

«Ofelia.

Acaso logres saber un día el alto precio de un alma fiel.

Estos versos de Musset contestarán las pregutas que me haces. Pero no son tus ojos los ojos de ágata de Izé Kranile, ni los de Wilie Stephenson, ni de los de la princesa de Eboli... Tus ojos son más alucinantes, más bellos, más exóticos. Tus ojos son más crueles, Ofelia. Fueron hechos para torturar, para servir de tormento y de castigo. La vida será odiosa para el que los ame. A mí me han dejado dolorido y taciturno hasta la muerte. Porque, en verdad, tus ojos son tan maléficos que quien los mira una vez queda triste para siempre. Así son de divinos y de expresadores de lo imposible. Huyendo de su fatal dominio saldré mañana de Guatemala y jamás volverás a verme. Pero sonriéte, querida Ofelia: moriré con tu nombre en los labios y con el fulgor de tus pupilas en mi corazón. -HAMLET

¡Cuán monótonas transcurrieron para Ofelia las horas de aquel día! Asomóse al balcón como el sábado

anterior. ¡Qué cambio en su pensamiento y en su espíritul

- Corazón de mujer-dijo sonriendo. Sentóse al piano y ejecutó una grave

El Sueño

El sueño está en contacto con lo imposible, al cual nosotros llamamos lo inverosimil.

El mundo nocturno es su mundo. La noche como noche, es un universo.

El organismo material humano, sobre el cual pesa una columna atmosférica que tiene dieciocho leguas de altura, se halla fatigado por la noche, cae de cansancio, se echa y reposa; los oios de carne se cierran entonces en la cabeza aletargada, menos fuerte de lo que se cree: otros ojos se abren, aparece lo desconocido. Las cosas sombrias del mundo ignorado se aproximan al hombre, ya sea que haya comunicación verdadera; ya sea que las lontananzas del abismo tengan un engruesamiento visionario; parece que los vivientes indistintos del espacio vienan a mirarnos, y que tienen curiosídad de conocernos a nosotros vivientes terrestres; una creación de fantasma sube o baja hacia nosotros y nos sumerje en un crepúsculo, delante de nuestra contemplación espectral; otra vida que no es la muestra se agrega y se agrega, compuesta de nosotros mismos y de otra cosa; el durmiente, visionario a medias, no del todo inconsciente, entrevé esas animalidades extrañas, esas vegetaciones extraordinarias, esas livideces terribles o risuehas, esas larvas, esas máscaras, esas figuras, esas hidras, esas confusiones, ese claro de luna; esas obscuras descomposiciones del prodigio, esos crecimientos y descrecimientos en una densidad turbia, esa flotación de tormas en las tinieblas; todo ese misterio a que nosatros llamamos sueño y que no es más que la aproximación de una realidad invisible. El sueño es el aquarium de la noche.

VICTOR HUGO

SA PRENSA no solidariza sus ideas ni se hace responsable por los articulos que aparecen firmados, o en la sección' «Prensa libre».

Aceptamos a nuestros suscritores todas las noticias que se sirvan proporcionarnos sobra asuntos de interés social o público. siempre que vengan suficientemente garantidos.

MPRENTA -- LIBRERIA - ENCUADERNACION FALCÓ & BORRASÉ

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ Teléfono 329 - Apartado 638

LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A C 1-50 EL TOMO

Las ceresas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dikens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quitolis, J. Jesús García. Fabian Airon, J. Perez Bojart. Hipólito en la Moniaña, Mauricio Hewlett. El zapatero y el rey, Jose Zorrilla. Nerto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. (Culpablet, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadaver viviente, León Tolstoi. El reflujo, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martin. Relato de unn ihilista, Anton Tchokr. El cupón falso, León Tolstol. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. El secreto del ahorcado, Carlos Dickens. Balada, R. Sánchez Diaz. Juventud de Principe, W. Meyer-Forster.

melodía del país de Valaquia, que la emocionó hondamente.

Escribió entonces aquel breve billete que decidió de su destino.

«Mi querido principe: Os adoro....Venid a las siete. Deseo

veros por la última vez». Y sus límpidos ojos crueles llenarónse de lágrimas.

FROYLAN TURCIOS

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



La Muerte de Angélica Ultima página de El Ensueño

gada, había encontrado el anillo que

llevaba en su dedo, y sonría ante aquel

lazo eterno. Entonces, en el mismo

dintel del portal grande, en la grada

más alta de las que bajaban a la plaza

vaciló. No había llegado al fin de la

dicha? ¡No acababa allí la gloria de ser

y sentir? Haciendo un último esfuerzo

irguióse, y puso su boca en la de Fe-

Angélica, feliz, pura arrebatada en

tes bóvedas góticas entre restos de oro

y de pintura, en pleno paraiso de la

nada muy dulce y muy tierna, el traje

de novia, todo de encajes y perlas, pu

ñado de plumas ligeras de un pájaro

tibias todavía. Hacía mucho que esta

ba cierto de que no poseía más que una sombra. La aparición, que había veni-

do de lo invisible, volvía a lo invisible.

No había sido más que una apariencia

que disipaba, después de haber engen-

drado una ilusión. Todo en la vida es

ca había desaparecido en el tenue

aliente de un beso.

Y en la cima de la felicidad, Angéli-

EMILIO ZOLA

Feliciano no sostenía más que una

Levenda.

liciano. Y en aquel beso murió.

En aquel momento la catedral entera parecía conmoverse con aquel triunto. Los órganos empezaron la marcha triunfal, con un estallido de truenos que hacía retemblar al viejo edificio. Exaltada la multitud, de pie, se empinaba para ver; las mujeres subían a las sillas; había filas apretadas de cabezas hasta en el fondo de las negras capillas de las naves laterales, y todo aquel pueblo sopreía, latiendo los corazones todos. Los miles de cirios; en aquel adiós final, parecían arder con llama más alta y viva, lenguas de fuego que parecían hacer vacilar las bóvedas.

Subía al cielo un último honsanna del clero entre flores y verduras, en medio del lujo de los ornamentos y vasos sagrados. Y de pronto, la puerta grande, situada bajo los órganos, abrióse de par en par, rasgando el muro sombrío con ancha sábana de luz. Era la clara mañana de abril; el vívido sol de la primavera: la plaza del claustro con sus alegres casas blancas; y allí otra multitud que esperaba a los esposos, más numerosa y con simpatía más impaciente, agitada ya por gritos y aclamaciones. Los cirios palidecieron: los órganos, con su clamor de trueno, cubrian los rumores de la calle.

Andando lentamente entre la doble hilera de fieles, Angélica y Feliciano se dirigieron bacia la puerta. Angélica después del triunfo salía del ensueño, y andaba hacia fuera para entrar en la realidad. Aquel pórtico de luz cruda se abría sobre el mundo ignorado por ella, que acortaba el paso, miraba las cosas activas, la multitud tumultuosa, todo lo que la reclamaba por suya y la sonreía. Su debilidad era tanta, que su marido casi la llevaba. Sin embargo, continuaba sonriendo, y pensaba en el pilacio de principes, lleno de joyas y trajes de reina, donde la esperaba el cuarto de novios, todo de seda blanca.

Un primer ahogo la obligó a detenerse; pero tuvo todavia fuerzas para dar algunos pasos: su mirada ya apa-

LAS MEIORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

EXITO SIN PRECEDENTES

en la moderna producción editorial española TOMOS PUBLICADOS A @ 1-25

Heine :: Leopardi :: Shelley Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine Wordsworth :: Teixeira de Pascoaes Musset :: Novalis :: Carducci :: Dante

OBRAS DE FRANCE (Anatole). La azucena roja...... 6 3-50 El crimen de un académico...... 3-50 El pozo de Santa Clara..... Opiniones de Jerónimo Coignard El colmo del pasco..... El manigul de mimbre..... El anillo de amatista.....

De venta en la Imp. Falcó & Borrasé

El Figón de la reina Patoja.....



Alfonso Altschul

Representante unico de la marca

"OSRAM"

DEPOSITO CONSTANTE

Cuando Ud. compre bombillas eléctricas

«OSRAM»

fijese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.

Nota .- El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a p ecios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad.

> OBRAS DE BALZAC A C 2.00 TOMO EMPASTADO

Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Palida: Reverso de la Historia contemporanea la realización de su ensueño, desde las El diputado de Arcis. El primo Pons. negras capillas románicas con llamean-Un asunto tenebroso. La misa del ateo. La prima Bel El cura de aldea Los Aldeanos

> Disgustillos de la vida conyugal Ursula Mironet. Eugenia Grandet La musa del departamento. Las vivalidades.

El hijo maldito

El padre Goriot.

La investigación de lo absoluto

Cesar Birotteau. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. La mujer de treinta años El contrato de matrimonio Modesta Miñón

Ilusiones perdidas, 2 tomos La última encarnación de Vautrin Historia de los Tre

El Amor nace de la entraña cristalina del dia

esos divinos corazones clavados de y cavilaba que, logrado igual sobre caba que la luz es el Verbo. El Em- lar que pauta el círculo de nuestras pireo, en aquella teodicea alejandrina vidas. La beata visión tenía el vértisímbolos, no era solamente la última la voz obscura de su hermandad con de las doce esferas donde moran, en- el barro del mundo, y mi alma vistre espíritus angélicos, las almas des lumbraba presente en todo cuanto sencarnadas de los filósofos y de los existe, aquel instante genesiaco que héroes: era también el centro de la hizo conceptos sensibles en la clara llama inma incorruptible, y el arcano entraña del día, las Divinas Ideas. del primer móvil. Todo el gnosticismo enseña que la materia sólo se actuó - con que el limo se reconoce y se junta como suj to de las formas, después de salidad. Para aquellos iniciados, como para los neoplatónicos que llevaron a los mitos helénicos la última interpretación sabia, el sol es el Logos. ¡Los infinitos caminos de amor se abren en la clara entraña del día!

Recuerdo un caso de mi vida en que me senti lleno de luz y de emo ción musical, como si todo hubiese a cambiado de repente en la percepción de mis sentidos. Yo estaba en la era llena de sol, y el viejo Cachicán me trajo un puñado de trigo, que con grandes encomios del agosto, trasegó en la palma de mi mano, vertiéndolo en ramales por entre los dedos. Me cegó un tumulto de sangre y sentí en su latido la hermandad de mi carne con la tierra. La vía sacra del mundo se abria para mi, y me colmó el alma tan beato amor por aquel puñado de fruto tendido al sol en la palma de mi mano, tan mística intuición, tan gozosa eucaristía, que cada grano se me reveló distinto con otra promesa de simiente, con otra gracia de color y de forma. Un lostrego de sangre encendida me había puesto en los cjos la mirada inefable, la visión gnóstica que aun pide a mi ciencia de las palabras expresión distinta por cada grano. Y cuando al caer la tarde abandoné la era, de tornada por el

Los ojos que pudiesen aprisionar sendero del monte, aún me extremecía de una vez en sus cristales a todos los aquel conocimiento místico que había rayos del sol, serían centros, como tenido sobre una almuerza de trigo, espadas. Ya Máximo de Efeso, en todas las cosas del mundo, sería amosus disputa's con los cristianos, expli- roso aniquilamiento en el numen soun poco candorosa, obscura y llena de go de los abismos, mi carne sentía

Es enorme y difusa la memoria a través de las infinitas metamortosis. la luz, y que en la luz está la Univer. En vano la larva angélica cautiva al mirar, cautiva al conjeturar, siempre cautiva, quiere romper la ley geométrica y fatal que impuso al barro el Demiurgo. La lontananza que abarcan los ojos, ésta regula de la tierra que pisan los pies. Como a la piedra y al arbol me apricionan el paraje donde reposo, y el camino por donde peregrino. Alma mia, para estar en todas las cosas como la imagen en el fondo del espejo, que no puede ser separada, ama tu cárcel y todas las cárceles, ama tu enigma y todos los enigmas. Alumbra en ti la triple llama, junta la voz sagrada del barro y la voz genética de la forma con el gemido de tu conciencia angélica. Interpreta el símbolo trino del mun o con la clave trina de tu humanidad, según enseña la palabra fragante de misterio, guardada en la Tabla de Esmeralda. ¡Alma, si quieres sentirte creada y gozar la gracia edénica del primer instante, ama la Idea del Mundo en la Mente Divina y'en el verbo del Soll

RAMÓN DEL VALLE-INCLAN

EL TUNEL, por BERNARDO KELRLEMNA (5ª Edición)

Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se hau vendido en el trans-

Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00 Maiz pilado (blanco o amarillo) © 18.00

Harinas de maiz elaboradas con todas las reglas para la salud

y de un valor alimenticio extraordinario



Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: - Cervezas "Lager" grande y pequeña; doble grande y pequeña.- A guas minerale s Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

Pida Las Famosas Harinas Cóndor - Monograma - Dayton - Vaquero Machete

DEPOSITO JOSE ANDRES CORONADO DE AZUCAR DE

Teléfono 511, San José

Frente al l'alacio de Justicia

Cómo fué capturado el Senador peruano señor Portella

Los diarios de esta ciudad, al ocuparse de las noticias venidas del Perú, dan cuenta de la captura del Senador Dr. Portella, por las fuerzas de la dictadura en el Departamento de Pinza, limítrofe con la República del Ecuador, haciéndola aparecer como un triunfo sobre las fuerzas rest. uradoras, vamos a narrar la forma el capitán Solís, sostenedor de Leen que ésta se rfectuó:

El Dr. Juan Antonio Portella es médico y ha ejercido su profesión ccmo médico legista en la Sub prefectura' de Lima, durante muchos años. Fervoroso partidario del actual régimen, se distinguió por su entusiasmo y actividad en preparar y contribuir al golpe revolucionario que llevó al Poder al Dictader Leguía. Portella era uno de los hombres de su mayor cor fiar za, amigo íntimo, depositario de todos los secretos y ejecutor de sus planes polítices; por eso fué nombrado mienibro de la Junta Departamental de Lima, del Concejo Provincial y por último Senador.

Fueron tales los atentados, los atropellos y violaciones a la Constitución y a las leyes, que Portella se negó a seguir a Leguia por el camino que se había lanzado, y en el Senado combatió a su antiguo caudillo, quien para librarse del desprestigio y del daño que con sus discursos le hacían, ordenó su prisión acusándolo de conspirador y pidió su desafuero, que le concedió el Senado, sumiso a las órdenes de un tirano que violaba una vez más la Constitución, haciendo esta vez victima a uno de sus propios amigos y el que más había he- el Perú. cho por llevalo al poder.

El Dr. Portella logré burlar a los esbirros que lo per eguían y después de estar oculto muchos meses, en Lima, se presentó a la Legación de Italia, la que pidió su pasaporte para el extranjero, radicándose en Gua-

Iniciado el movimiento restaurador, guía, se ofreció voluntario y espontáneamente a separarse con sus fuer· zas de la tiranía, y reconocer como Jese al General Benavides, para lo que pidió conferenciar con dicho General u otro de los j fes que lo acom pañaban. Fácil es comprender que no se accedió a esta forma de arreglo, y se mandó entonces al lugar señalado para la cita al Dr. Portella, quien confiando en los ofrecimientos reiterados del esbirro, aceptó sin temor la entrevista propuesta.

Pero el capi an Solís era un traidor que se había vendido, ofrecién. dose a Leguía para engañar a los restauradores, haciéndoles creer que se pasaba a sus filas; y cuando el Dr. Portella, acompañado sólo de un guia se presentó en el lugar de la cita, el traidor Solís lo apresó cobar· demente, pues había apostado ocultos numerosos soldados.

Estos son les hombres que rodean la tirania, que no vacilan en cometer una infamia, vendiendo su conciencia al dictador en pago de una remune. ración, y ésta es la traición del capi. tán Solís, que ha sido celebrada como un triunfo por los partidarios del régimen, que per degracia impera en

La España Martinez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Apartado 211 SAN JOSE Teléfono 756

Dos mujeres luchan con un aquila

Dos mujeres que habían ido a las colinas que se extienden al pie de las montañas de Appalachina, en Quebec, Canadá, con objeto de recoger diferentes plantas que destinaban a la venta, dejaron en el suelo una niña de tres años.

De pronto, la criatura comenzó a gritar desesperadamente, v sus voces atrajeron a las dos mujeres, quienes con sorpresa observaron que una águila de gran tam: ño, se había posado sobre la niña y hacía esfuerzos por llevársela.

La madre corrió presurosa a salvar a su bija, pero el águila furiosa le hizo frente disputándole la presa y entre la eoloquecida mujer y el animal se entabló una lucha terrible.

La otra mujer corrió en auxilio de su amiga y de la criatura, y con la cesta que llevaba le dió al águila un formidable golpe en la cabezi, que la obligó a soltar la niña que ya había alzado del suelo para huir con ella.

Entonces la madre vió cerca una gruesa rama desgajada de un árbol que debió arrojar alli un buen pastor, y blandiéndola con tod-s fuerzas secundó el golpe de su compañera, y consiguió que el spimal quedara en tierra sin sentido. Luego le dieron muerte a palos y pedradas.

Tanto la criatura como las mujeres resultaron heridas en la cara, los bra zos y las manos.

Matrimonio

Ayer a las trece horas y 30 minutos tuvo lugar en Guadalupe la boda del señor don Salvador Umaña con la simpática se fiorita Ernestina A aya.

Los nueves esposos fueron apadrinades por las siguientes persona-: don Elias Blanco y de fia Graciela de Blanco, don José Luján y doña Emilia Alvarado de Lujão, don Emilio Martí y dent Gr i la de Marti, don Omar Dengo y schorita Alicia Q intana, don Manuel Centro Sanchez y sen ilta Carmen M. drigal, den Miguel A. Gercia y Sthorita Luz Fernández, don Dari I Zeledon y la sefiorita Sara

Der ués de la ceremonia religiosa

Daños a un almacén

Esta mañana un zopilote se introdujo en el almacén de los señores Pagés y Ca y les causo algunos daños, pues el ave en su desesperación por huir derribó cuanto se le puso

La pérdida que les causó a esos schores, no deja de ser regular, lo mismo las molestias que le dejó su n da simpática visita.

se verifi ó una alegre recepción en la residencia de don Salvador Umaña, saliendo los nuevos esposos para Cartapo en vi-je de bodas.

Muchas felicidades les deseamos.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: DR. PEDRO A DEL SOLA Editores: Felcó & Borrasé

APARTADO: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADNINISTRACIÓN: 329

Salida de Correos

El próximo viernes a las ocho horas se despacha: á correspondencia para Australia, México, China, Japón, Filipinas, San Francisco California, San Luis, Chicago, via N w O leans: Sud América y Antillas, via Cri-tóbal, por medio del vapor ing és «San Benito».

El lure próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa a E. E. U. U. via Nueva Yo k y para Habana, Cuba por medio del vapor estadounidense «Calamares».

SALIDA PAQUETES POSTALES

Panamá el jueves a las 14 horas. Canal Z ne el jueves a las 14 horas. E. E. U. U. el sábado ídem.

San José 9 de enero de 1922.

Ventas y rifas

Anoche en la Merced hubo ventas y rifas a benefi io del templo.

Varios músicos alegraban el acto. A intérvalos se disparaban bombas y cohetes anunciando a los vecinos que había un lugar en donde pasar el rato. Aprovechando, la luna, jóvenes parejas de enamorados se dieron cita y la animación reinó hasta muy pasadas las diez.

Tanto las ventas como las rifas estuvieron concurridas y algunos fondos fueron a engrosar los caudales del templo que ahora necesita para las obras de fomento y ornato que allí se imponen.

Ayer hubo máscaras y toros

A las doce cohetes y bombetas anunciaban el desfile de la mascarada, para animar y entusiasmar al público para que fuera a la corrida que se daría en la tarde en la Plaza Viquez.

Los disfraces no añadieron ningún detalle nuevo a los conocidos; la misma cosa con su misma monotonia empolagosa; una parte de la banda amenizaba el paseo con pi-zas charangueras.

No está por demás decir que estas mascaradas debieran reformarse para hacer un espectáculo más digno de la curiosidad del público; notamos que sólo mujeres y niños es el pueblo de nuestros tradicionales «mantudos».

Ojalá para las fiestas capitolinas que se verifiquen en adelante, se vayan su primiendo estos rudimentos de aldeas y se organice con la cooperación del comercio un verdadero carnaval.

Fracasò la corrida de ayer

Como era natural suponerlo, la gen te se aglomeró en la plaza Viquez y no sué posible evitar que penetraran al redondel de la corrida.

Desde luego el efecto que se esperaba cambió y los toros que se lidiaron resultaron más mansos que ovejas.

En los tablados hubo regular concurrencia pero no llenos y por consiguiente no resultó halagüeño el negocio.

Afuera se registraron algunos incidentes personales que motivaron ligeres bochinches que pronto tueron disueltos por la actividad que desplegó la policía,

Es todo lo que hay que decir, de la ccrrida de ayer.

Postal de gratitud

Familiares del trabajador que en vida se llamó Félix Quesada Marío, (q. e. p. d.) se han acercado a nue-tra oficina a rogarnos demos público tes timonio de su gratitud, a los objeres y demás vecinos del Puerto, en Puntarenas, por los valiosos servicios prestados a Felix en su fallecimiento y después en el sepelio que se verifi ó con lujosa comitiva. Con gusto cumplimos esa emable indicación. Conste

ELECCION:

Una Navaja de Seguridad o Una Cigarrera Plateada

Cualquiera de estos dos artículos los puede obtener sin desembolso alguno. Fume los deliciosos y simples CIGARRILLOS LIBERTY y guarde las cajetillas vacías. Cuando tenga 100, presentelas en nuestras oficinas y le obsequiaremos cualquiera de estos artícu'os.

15 Cts. el paquete de 10 cigarrillos REPUBLIC TOBACCO Co.

Entre charla y charla

Hombre colmo y la Mujer ideal

Hay personas que se enferman de estar sanas; parece un contrasentido pero esta es la verdad.

la que alquilo, padece de la grave enfermedad de tener muy buena salud. El hombre está desesperado, porque desea sentir eso que llaman dolor. Of ece pagar bien a quien le haga sufrir algúa contratiempo o le produzca una cólera. Este bendito hombre de Dios es el colmo de la tranquilidad. Ni el opio que despiden las hojas sueltas de don Zenon le produce aburrimiento; al contrario, las lee integras hasta el pie de imprenta y después las vuelve a leer por si acaso no entendio algún concepto de los expuestos.

Este hombre es una maravilla. Se llama Félix Bienvenido; nació en

el Paraíso y su familia lo llevó a vivir a la Gloria. Vino al mundo en una Noche Buena cuando las campanas repicaban la misa del gallo. Nació de pie y sin ese lloriqueo que lanzan los nenes apenas vienen al mundo, como si se arrepintiesen de haber cometido una barbaridad. No sufrió achaques para echar los dientes porque ya los tenía, inclusive la cordial y el colmillo amarillo. De chico no padeció cólera infantil, menengitis, alferecia, trancazo, ni paratisoideas, a pesar de haber vivido largas temporadas en San José.

De muy joven, casó con una mujer ideal; se llama ella Zoila Inocencia, hija de doña Pura Paz quien murió tiempo después, lamentándola el mundo entero, porque talvez doni Pura Paz hubiese evitado la Guerra Europea.

Zoila Inocencia tiene dos cualidades si ne qua non para ser la muj-r ideal, el tipo perfecto del sexo femeniao; es orda y es muda; ambas cosas desde sus nacimiento y por lo tanto no hay el peligro de una curación.

Con esto quiere decir que Félix Bienvenido tiene por señora una sordo muda y por afiadidura sin madrel Triunfo complete!...

Si habrá tipos felices!

Para entenderse con su señora lo hace por señas. Si quiere comer, lanza un bostezo y cinco minutes después tiene la mesa servida. Si desea dormir, estira los brazos como quien se desespereza y entornando los ojos hasta po nerlos en blanco, manifiesta a Zila Inocencia que ya es la hora de buscar el nido; inmediatamente está a la orden una bata holgada y un gorro de dor-

Los c iados tamb én estáu acostum. brados a hablar poco; durante el día se oyen nada más que estas palabras sacramentales: «buenos días», «buenas tardes» y «buenas noches».

Ecos del incendio

Continuando nuestras averiguaciones sobre este suceso, podemos agregar a las noticias que ya teníamos dadas, en nuestro rúmero anterior, que el señor Asch sné detenido y ha sido puesto en libertad después de prestar su instructiva, por no aparecer contra él ningún cargo. El señor Asch se dedicaba al comercio de muebles con bastante éxito, comprando y vendlendo const nte mente murbles de valo ; su tien la hacla un negocio activo por lo que gona ba de reputación.

El origen del incendio se attibuve a un cruce eléctrico o cualquier otra causa casual que no ha podido precisarse.

La investigación que haga el Juzgado determina à la verdad de los hechos, ocurridos

Los criados vengan su forzado mu tismo cuando están en la calle o cuan do van al mercado, alli si hablan hasta Un vecino de mi casa, es decir, de por la coronilla de sus patrones, de sus vecinos y hasta del desarme universal.

> El bueno de Félix Bienvenido desea conocer eso que llaman disgustos conyugales. Le tiene empachado la luna de miel y su señora es tan buena que para no ofenderlo le adivina el pensa-

> Este bendito varón envidia a esos matrimonios que antes de sentarse a la mesa se lanzan las sillas al cráneo y se arañan la cara como no lo hacen mejor los gatos de Augora y, después, para salvar las apariencias, la mujer se peina y el hombre se arregla la corbata y del brazo muy juntitos y agarraditos van a la función del cine como si no hubiera pasado nada.

> Muchas veces don Félix Bienvenido, deseando aburrirse, asiste a una sesión municipal o a una asamblea de la Cámara Legislativa y ¡ni por esas!; el buen hombre escucha los debates en magnifico humor y si la cosa va para largo, se reclina en un rincón y sin darse cuenta cierra los párpados con la mayor felicidad del mundo. El ujier se encarga de despertarlo y colocarlo suavemente en el dintel de la puerta.

> La estrella de este santo varón es el colmo de las buenas estrellas. Una vez se sacó el «gordo» de la lotería sin haber comprado billete. Se lo encontró de presa en un caño. En cambio otros con estas presas que abundan lo que encuentran es el paludismo. ¡Así es la

En todo tiene la misma suerte feliz. Que don Felix y seffora tienen deseos de virjar? Pues sin pérdida de tiempo consigue pasajes de Gobierno para pasear por Puntarenas, Limón, Nueva York, Boston o la Cochinchina y todo ello sin costarle un ochavo.

Los Ministros son sus padrinos y éstos cargan la cuenta a la partida de «Eventuales» que dicho sea de paso y sin alusiones personales, son las alforjas que más le pesan al burro.

Si es en politica jamás pierde porque espera el día de las votaciones para decidirse y por inocente casualidad siempre vota faltando cinco minutos para cerrar las elecciones.

¡Que Dios conserve a don Félix Bienvenido y a doña Zoila Luccencia para agasajo y maravilla de las generaciones futuras!

CANUTO DELGADO

Falleciò un conòcido anciano

El viernes en la mafiana falleció en esta ciudad el popular anciano Francisco Fernández, conocido por «Panchite». Panchito era un lu n hombre que recorría esas calles de Dios, Ilmi piando las aceras de basuras.

El mismo día sué enterrado. A la familia doliente le enviamos nuestro pésame muy especialmente al profesor don Alfredo Morales y a la sefiorita Maria Luisa Morales,

La R. v. lucion en El Salvad r

De buena fuente hemos obtenido neticias referente a los rumpres que circulan en esta capital de que El Salvador ha Pstallado una revolución.

Las no icias en cuestión, desautorizan tales rumores, los que naturalmen'e, careceb de fundamento hista que no lleguen dates eficiales.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

DEPORTES

La invitación del Brasil a los deportistas costarricenses

Los hermosos triunfos alcanzados por nuestros deportistas costarricenses en los Juegos Olímpicos Centroamericanos verificados en Guatemala, en setiembre próximo pasado, y que culminaron con la adjudicación del Campeonato Centroamericano de Foot-Ball, han traspasado nuestras fronteras. Costa Rica, deportivamente ignorada, ha dejado de serlo y hoy su nombre se toma en cuenta para los grandes torneos de atletismo y de cultura física.

Así lo demuestra la franca invitación hecha por la Confederación Brasileña de Deportes, a las sociedades deportivas costarricenses y trascrita a la Liga Nacional de Foot-Ball por el señor Ministro de Relaciones Exteriores, para concurrir a los Juegos Atléticos que se verificarán en Río Janeiro del 15 de agosto al 15 de setiembre venidero.

La invitación indudablemente tendrá que ser aceptada, pero al llevarla a cabo tropezará con muchas dificultades que de seguro impedirán su cumplimiento.

Es urgente que todos los deportistas costarricenses se agremien, formar una sola asociación, para que puedan resolver estas cuestiones que de seguro seguirán presentándose, de una manera decorosa para el país.

Es indispensable que se proceda, por la Municipalidad, a construir un «field» donde se celebren todas las partidas de fcot ball y donde el público, tan exigente en Costa Rica no obstante lo gratis del espectáculo, se acostumbre a pagar por ellos.

Es necesario, por último, que el Gobierno preste toda su ayuda, mo ral y material, a todos los deportistas, reduciendo los impuestos de aduana sobre artículos de sport, o pidiéndolos directamente (como en El Salvador) y vendiéndolos luego a precio de costo a los interesados, y atendiendo y resolviendo favorablemente, las indicaciones que la Ligá Nacional de Foot Ball le haga.

Mientras estas ideas expuestas no lleguen a realizarse, Costa Rica tendrá siempre que rehuir las invitaciones que se le hagan para esta clase de torneos físicos. Aceptarlas en otra forma no sería cuerdo.

El equipo de foot-ball presunto campeón de España

De un periódico deportivo español tomamos los siguientes párrafos:

«Y ahora que hablamos de campeonato de foot ball, viendo la marcha victoriosa que lleva el «Barcelona»,

bueno será que confirmando lo que dijimos hace dos meses en estas mismas columnas de que el «Barcelona» iba para campeón, recojamos las palabras pronunciadas por su presidente Juan Gamper: «Yo tengo grandes esperanzas de que el «Barcelona» será campeón de España nuevamente y to do parece predisponer para que así sea. En efecto vea usted las eliminatorias: Cataluña Andalucía con desempate en Barcelona. Vencedor de Cataluña-Andalucía contra vencedor Astu rias-Levante. No es dificil pronosticar un encuentro sporting de Gijón-Barcelona para las semifinales (después de los partidos celebrados últimamente en nuestra capital) El desempate se esectuará también en Barcelona. ¿Es aventurado predecir que nuestro equipo campeón se alineará en Vigo para el final? Es de presentir un partido Cataluña Vizcaya en tierras gallegas para las finales y tampoco es inverosimil una nueva victoria de nuestro equipo, si se mantiene en su forma actual.»

Para ello el «Barcelona» va a tener un formidable modo de entrenarse. Tiene concertados partidos interna-

Y además con el «Sparta» de Praga.

Y además con el «Doo'wich Hamlet» de Londres; con el «Crook Town» el «Cardiff Corinthians,» el «Boldkluben,» de Copenhaguen, y una selección escogida a conciencia de entre los mejores jugadores suizos.

Algunos de estos partidos se celebrarán en el Estadio Catalán. Está terminada la grau tribuna, y en las graderías se podrán colocar unas 25 000 personas sentadas unas y en pie las demás. En la tribuna se calcula que cabrán unas 3,000.

Además está terminado en parte el vestuario de los atletas y otras de las dependencias anexas al estadio, cuyo perfil publicaron no hace mucho «L' Auto» de París y «La Prensa» de Nueva York, haciéndonos grande honor con ello.

El foot ball ha fomado carta de naturaleza en España en forma y modo admirable.

En breve nuestro equipo nacional jugará tres grandes matchs: contra Portugal en Madrid; contra Italia (que acaba de empatar con Suiza a un goal) en Barcelona, y contra Francia en Burdeos.

Tal vez el más temible de esos tres equipos sea el italiano, pero en nuestres "ases" germina la idea de demostrar su valer ante el mundo deportivo que empieza a admirarles por su ciencia y su destreza».

FREE KICK.

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contigüo a «La Imperial» de Federico Aymerich, frente al Pasaje Jiménez.

Tengo pantalones hechos de casimir, desde & 15.00 hasta & 35.00.

Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a & 48.00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos.

No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando

escandalo por los precios, el trabajo y la calidad.

CARMELO CALVOSA CUESTA DE MORAS

AI DIIRIICO \$

Etsa Zapatería tiene una existencia enorme de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las hormas más elegantes. — Precios Baratísimos.

Tengo el gusto de comunicarles

a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Polícia, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre

Medicina é higiene de la República

desde el año 1821 hasta 1921

Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Libreria de los señores Sauter & Co. y en las demás librerias.

SU PRECIO es de © 5-00 el ejemplar.

Para niños y.... viejos

¿Por qué es blanca la nieve?

También hubiera podido preguntarse por qué es blanca la espuma que se forma cuando revientan las olas del mar. En ambos casos sabemos que se trata de agua; y sin embargo, ésta en vez de conservar su transparencia, se torna blanca. Nos lo explicamos al punto, tan luego como sepamos de qué están formadas la nieve y la espuma, o mejor dicho, en qué estado se encuentra el agua que las constituye. En el caso de la nieve, el agua se encuentra helada y forma diminutos cristales, de formas muy agradables a la vista. Estos permanecen agrupados, pero no formando una masa compacta; si bien es cierto que si se pudiese tomar uno solo de ellos, la luz pasaría por él como por un trozo de hielo transparente, o de otros muchos cristales, sin embargo, cuando tenemos reunido un montón de estos cristales que constituyen la nieve, todo ocurre de un modo muy distinto, pues rechazan la luz en todas direcciones, de igual modo que lo hace la sal. Lejos la más mínima parte de la luz blanca que cae sobre ellos, la rechazan o reflejan, y por eso es blanca la nieve. Empero, si la luz que cae sobre la nieve tiene un determinado color, se refleja, por supuesto, con idéntico matiz; y este es el origen de algunos de los maravillosos efectos de la luz del sol poniente en las montañas ne-

¿Por qué es blanca la espuma?

La espuma está formada, no por cristales de agua sólida, sino por burbujas de agua líquida, las cuales hacen con la luz que reciben lo m smo que la nieve. Est l cantidad de luz reflejada por sus superficies, exactamente como pasa con una sencilla burbuja de jabón, que esas burbujas hacen tomar a la espuma el color blanco brillante que todos hemos visto. También en este caso sucede que la espuma sólo es blanca, cuando lo es la luz que la ilumina, como la del sol. Si la luz solar fuera verde, verde sería la espuma, lo mismo que la nieve.

Alvarez y Cleves

Frente a la Artilleria

Acaban de recibir:

FAJA DE TRASMISIÓN PARA MAQUINARIA ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO

VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS PALAS INGLESAS PARA CA-

ESCOBAS PARA PATIO, IN-GLESAS RESORTES Y CANDELAS PA-

RA AUTOMOVIL CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE TELA DE YUTE, VARIAS

CLASES
Todo a precios sin competencia

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de Jose Alvarado M., situada junto a la «Botica Nueva». - También encontrarán gran surtido de corsets, flecos

y toda clase de adornos.

International Commercial

(E. M. NETHERSOLE)

Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justícia, S. José Teléfono 825 — Apartado 636

No.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HORGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA

POR SELMA LAGERLOFF

En dos meses se ha agotado la primera
edición de este libro, que tiene el Premio
Nobel de Literatura y que ha sido traducido a todos los idiomas.

Presentación espléndida, gran formato, 500 págicas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio: © 6-50 el tomo

OBRAS DE AZORIN

OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA	4	00	
Aurora Roja	3	50	
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS	-	50	
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS	-	50	
LAS INQUIETUDES DE SHANTI AN-	-	-	
DIA	3	50	
EL ARBOL DE LA CIENCIA		50	
EL MUNDO ES ANSI		50	
EL APREDIZ DE CONSPIRADOR		50	
CAMINO DE PERFECCIÓN		25	
ZALACAIN EL AVENTURERO		25	
EL TABLADO DE ARLEQUIN		20	
PARADOX, REY		00	
LA RUTA DEL AVENTURERO	-		
		50	
Los caminos del mundo	3	50	
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE	3	50	
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA	3	55	
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE	3	50	
EL MAYORAZGO DE LABRAS	- 10	25	

De venta en la Imp. de Falcó y Borrasé

Sección de Avisos Económicos

CASA AMUEBLADA

TEL. 511. J. A. CORONADO

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGE Y HNO.— 200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende mis barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

E L COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239. — MARTÍN Y MEDINA.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN GOLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquilo locales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIODICO.—BA-

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de "La Proveedora".—San José de Costa Rica.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MA-NUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complaci lo de la calidad del genero, confección y baratura.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR»

DE CESAREO GARCIA; La que

vende más por la calidad de la mercadería

que emplea en la fabricación de las velas.

Ca le del Cementerio: San José C. R.

CASA GRANDE

J. A. CORONADO

LA PARRA: Cantina y Restaurant: gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort.

LUCAS OLIVARES

De Nuestros Corresponsales

DE SANTO DOMINGO DE SANTA BARBARA

Los vecinos de Santo Domingo de Santa Bárbara se encuentran bastante descontentos a causa de los grandes escándalos que a diario se cometen en dicho lugar. Es el caso de que los adoradores del dios Baco pasan los días enteros y las noches en un completo jolgorio, pero eso tiene su origen en una casa en donde se expende el licor clandestino en gran cantidad y a todas horas. Según parece en ese pueblo abunda el licor clandestino tanto como el agua de los ríos, y de allí depende que se cotiza a precios sumamente bajos. Don José Rodríguez, el propietario del único establecimiento en dicho pueblo, nos manifestó que ya no hace con el licor nacional ni con qué pagar la patente.

Trasladamos este asunto a la autoridad que corresponda, y sería bueno que el Resguardo se diera su vuelta por ese lugar, pues ya es mucha la tolerancia que alli existe.

CRONISTA VIAJERO

DE SANTO DOMINGO DE HEREDIA

TURNO.—El próximo domingo se verificará en Santa Rosa de Santo Domingo un turno cuyo producto se destinará a la construcción de un edificio escolar. La Junta Edificadora invita a todos los que quieran contribuir a tan benéfica obra, y para darle mayor lucimiento a la fiesta se han nombrado distintas comisiones

compuestas de apreciables señoras, cabaileros y señoritas de esta localidad. REUNION.—Los socios del Club "Fé-

lix A. Montero" celebrarán el domingo 15 a las 18 horas una reunión general con el fin de nombrar la nueva Directiva. Se nos ruega avisarlo así a los interesados. PROXIMO MATCH.—En Guadalupe

tendrá lugar un desempate en foot ball entre la segunda división del "Félix A. Montero" y "El Porvenir", de Tibás. La partida promete estar interesante.

TORO

DE CARTAGO

Anoche dejó de existir en esta ciudad la estimable señora doña Laura Umaña v. de Arias, víctima de penosa enfermedad. Su entierro se verificó hoy a las 10 y media, asistiendo numeroso acompañamiento. A sus deudos y especialmente a su hijo Luciano Arias y señora, lês damos nuestro más sentido pesame.

— Ayer se verificó un lucido match de foot-ball entre los equipos "Independiente" de esta ciudad y "Juventud," de San José, triunfando el primero por un goal contra nada.

—Postrada en cama se encuentra desde hace algunos días la estimable señora doña Isabel Guier de Esquivel. Deseamos su pronto restablecimiento.

La salud del Doctor Maximiliano Peralta ha seguido empeorando de una manera alarmante, al extremo de que sus familiares temen un fatal desenlace.

CORRESPONSAL

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.

Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

Relojería Ialo-Tica

ANGEL CAVALLINI P. se complace en desear un próspero y Feliz Año nuevo a su numerosa clientela y al público en general, avisando al mismo tiempo su traslado de taller de reparación de toda clase de relojes al nuevo local, (Pasaje Amerling antigua «Violeta»), 20 varas al Sur de «La Pròveedora», esquina Sur Oeste del Mercado. Un reloj visible en la portada le indicará el nuevo local.

El No. 23075

Fué el favorecido en el sorteo de ¢ 500-00 que obsequió a su clientela para la Noche Buena

LA INDIA

Apartado 614

Teléfono 198

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horasde oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica